

La participation des jeunes est également

- un principe essentiel de bonne gouvernance
(*Livre blanc sur la gouvernance européenne 2001, article 165 du traité de Lisbonne 2009*)
- un droit central de tous les enfants
(*article 12 de la Convention des Nations Unies relative aux droits de l'enfant*)

Sources

Conseil de l'Europe, 2012. Résolution 346 [2012] du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux – Jeunesse et démocratie : l'évolution de l'engagement politique des jeunes.

EACEA, 2010/03. Participation des jeunes à la vie démocratique, rapport final (en anglais). LSE Enterprise, Londres, UK.

GaYA

Gouvernance et jeunesse dans les Alpes

Dans le projet GaYA, huit partenaires de cinq pays alpins ont travaillé ensemble pendant deux ans pour améliorer la qualité des processus démocratiques dans l'espace alpin. Ils ont récolté des nouvelles méthodes démocratiques, ils les ont testées dans 15 sites pilotes et ils les ont mises à disposition pour faire face aux défis de la cohésion territoriale et la participation des jeunes dans la vie politique. L'application de nouvelles formes de gouvernance a un grand potentiel et il est essentiel pour permettre à des décisions plus durables et plus légitimes d'émerger.

Ce projet est co-financé par le Fond Européen de Développement Régional (FEDER) par le biais du programme Interreg Espace Alpin.

Financement :

Coût total éligible : EUR 1,092,748 ; **Subvention FEDER :** EUR 928,836

Durée : 01/11/2016 - 28/02/2019

GaYA recommandations pratiques

ALPARC – Réseau alpin des Espaces Protégés

256 Rue de la République

F-73000 Chambéry

info@alparc.org

Rédaction : Dominik Cremer-Schulte (ALPARC), Greta Klotz (EURAC Research), Martina Trettel (EURAC Research)

En collaboration avec : Letizia Arneodo (ALPARC), Annalisa Cevasco (GAL Genovese), Michaela Hogenboom (CIPRA International Lab), Maya Matthias (CIPRA International Lab), Monika Paterno (aha), Claire Simon (Ville des Alpes de l'année), Matevž Straus (Ville d'Idrinja)

Graphisme : Graphice.net

Chambéry, Novembre 2018

Partenaires du projet :

Agence de développement GAL Genovese (Italie, Chef de file)

CIPRA International Lab GmbH (Autriche)

aha - Jugendinformationszentrum Vorarlberg (Autriche)

EURAC Research (Italie)

ALPARC, Le Réseau alpin des espaces protégés (France)

Parc naturel régional du Massif des Bauges (France)

Ville d'Idrinja (Slovenie)

Association Ville des Alpes de l'année (Allemagne)



Co-Financé par :



«...l'intérêt des jeunes pour la participation politique traditionnelle, telle que le vote lors des élections, a diminué ces dernières années du fait d'une désillusion et d'un cynisme de plus en plus forts parmi la jeunesse. Pour autant, cela ne signifie pas que les jeunes aient perdu tout intérêt pour ces questions: ils ont encore un engagement démocratique et civique et continuent de croire aux valeurs démocratiques. Ils participent à d'autres formes d'activités démocratiques qui correspondent à leur vision de la démocratie et de la citoyenneté.» *Conseil de l'Europe, 2012*

GaYA Recommandations Politiques

POURQUOI LA PARTICIPATION DES JEUNES DANS LES ALPES ?

Il n'y a pas de désillusion majeure de la jeunesse vis-à-vis des questions et des enjeux politiques en Europe. Les jeunes sont toutefois de plus en plus difficiles à toucher. Et on observe « une insatisfaction évidente et grandissante des jeunes vis-à-vis de la manière dont la politique est menée et des 'politiciens' en général. » (EACEA, 2010)

Les jeunes de la région alpine ne font pas exception à cette règle. Ils sont souvent très attachés à leur ville, à leur vallée ou à leur région de montagne et s'y intéressent. Mais ils n'y trouvent pas de lieux appropriés pour se rencontrer et s'exprimer afin de proposer leurs idées aux décideurs. La ruralité et l'enclavement de nombreux territoires alpins ne facilitent pas le développement de services pour la jeunesse ni la participation des jeunes. La population locale est souvent vieillissante, les décideurs aussi. L'exode de la jeunesse qualifiée exacerbe ce phénomène. Faute de perspectives d'avenir personnel et professionnel dans leur région d'origine, les jeunes partent, parfois très tôt, pour les grandes villes. **Les communes, les villes et les territoires ruraux des Alpes ne peuvent pas se permettre de gaspiller le talent, l'énergie et l'engagement de leur jeunesse.**

Pour faciliter le changement, les partenaires du projet GaYA vous adressent à vous, les dirigeants politiques de l'espace alpin, les recommandations politiques suivantes. Leur ambition est de **vous aider à rétablir la confiance des jeunes et à reconnecter les jeunes citoyens à leur région d'origine.**

- **Vous pouvez** aider les jeunes à apprécier à leur juste valeur la démocratie, la responsabilité et l'appartenance à une communauté. Cela les motive à rester, à revenir et à s'engager dans leur territoire.
- **Vous pouvez** transmettre des valeurs démocratiques et sociales qui aideront les jeunes à co-construire des structures démocratiques et pacifiques stables.
- **Vous pouvez** contribuer à la citoyenneté active des jeunes en communiquant aux administrations la vision des jeunes sur les questions politiques qui semblent plus difficiles à appréhender.
- **Vous pouvez** profiter des expériences des jeunes, qui aident la collectivité toute entière à progresser dans le domaine politique, économique et social.

Nous sommes convaincus que les recommandations suivantes peuvent vous aider à rendre vos jeunes plus enthousiastes, plus confiants et à les encourager à s'engager activement et efficacement dans des démarches démocratiques pour construire notre avenir commun.

Culture politique et confiance



De nombreux jeunes ne votent pas ou n'ont pas le droit de voter aux élections. Ils se sentent déconnectés de la politique régionale et locale. Très souvent, les opinions et les besoins des jeunes ne sont pas pris en compte dans les décisions et l'élaboration des politiques, parce que les responsables politiques considèrent qu'ils ne sont pas assez mûrs ni compétents et parce qu'ils n'ont pas de pouvoir financier et électoral. Cela se traduit par une absence de confiance mutuelle.

Tendez la main aux jeunes et montrez-leur que leurs idées comptent. Encouragez une culture politique ouverte à la participation des jeunes.

- Faites confiance aux jeunes et à leurs idées : utilisez des outils appropriés, proposez-leur des espaces d'expression adaptés et écoutez-les. Accueillez positivement les résultats, même s'ils vous semblent peu conventionnels.
- Donnez plus de crédibilité et d'authenticité à votre action en tenant vos promesses et en faisant preuve de transparence sur les motifs de vos décisions.
- Travaillez avec les jeunes et associez-les aux prises de décisions à tous les niveaux : municipal, régional, national et européen.

Éducation



La participation des jeunes à la vie politique n'est pas implicite ; elle demande une culture politique et un état d'esprit approprié, elle exige également des connaissances et des compétences spécifiques des élus, des administrations, des organisations de jeunesse et les jeunes. Les jeunes citoyens doivent savoir comment participer et s'engager pour expérimenter l'appartenance à une communauté et agir pour le bien commun. Les élus, les administrations et les organisations de jeunesse doivent savoir comment se connecter avec la jeunesse et mettre en œuvre la participation des jeunes.

Encouragez l'éducation civique et l'éducation à la démocratie participative pour les élus, les administrations, les organisations de jeunesse et les jeunes.

- Donnez aux jeunes les aptitudes et les compétences dont ils ont besoin pour pouvoir participer avec enthousiasme, confiance et efficacité aux processus démocratiques. Donnez-leur la possibilité d'expérimenter la participation de façon pratique.
- Formez les administrations, les prestataires d'éducation formelle et non formelle et les organisations de jeunesse à la participation des jeunes. Impliquez-les dans un dialogue destiné à développer une approche intégrée de l'éducation des jeunes à la participation (à la maison, à l'école, pendant leur temps libre).
- Intégrez des modules de formation spécifiques sur la démocratie participative dans les programmes scolaires, et prévoyez des programmes de formation à l'attention des enseignants et des responsables politiques.

Ressources et moyens



L'animation jeunesse et la participation des jeunes manquent souvent de moyens et de ressources pour atteindre leur objectif : une jeunesse enthousiaste et confiante qui s'engage activement et efficacement dans les processus décisionnels démocratiques.

La participation des jeunes n'est pas une simple option, mais une nécessité. Prévoyez des ressources et des moyens appropriés pour impliquer les jeunes dans l'élaboration des politiques et les décisions.

- Désignez des membres de votre administration qui consacreront une partie de leur temps à la participation des jeunes en créant une interface avec les jeunes et l'animation jeunesse, en réunissant des informations sur les jeunes et en lançant des démarches participatives. Leur rôle sera aussi d'apporter un soutien aux jeunes dans le cadre de ces démarches.
- Facilitez la coopération et la mise en réseau afin de vous inspirer d'autres expériences réalisées dans et en dehors de votre région. Donnez aux acteurs impliqués la possibilité de se faire aider par des facilitateurs et des experts externes.
- Mettez en place des mécanismes de financement appropriés au niveau local, régional, national et européen. Ces mécanismes doivent tenir compte de l'esprit spécifique de la participation des jeunes : la démarche est importante, les résultats ne sont pas fixés une fois pour toute et doivent rester souples.
- Soutenez d'autres projets d'expérimentation analogues à GaYA par le biais d'une démarche recherche-action ou d'une communauté de pratique sur la participation des jeunes..

Animation jeunesse



L'animation jeunesse est souvent confrontée à un manque de reconnaissance et de ressources. Or, elle joue un rôle essentiel pour instaurer la confiance et montrer aux jeunes qu'ils sont importants et que leurs idées comptent. Parallèlement à l'école et à la famille, elle constitue un outil important de développement personnel, d'intégration sociale et de citoyenneté active des jeunes. L'animation jeunesse peut jouer le rôle d'intermédiaire entre les jeunes, les administrations et les décideurs et devenir ainsi un catalyseur pour les démarches de participation des jeunes.

Reconnaissez et renforcez le rôle de l'animation jeunesse en tant que service d'intérêt général.

- Faites de l'animation jeunesse une priorité au sein des services publics et reconnaissez le rôle qu'elle joue pour renforcer et améliorer la participation citoyenne.
- Soutenez la création et le développement de structures d'animation jeunesse. Mettez en place des mécanismes de financement, des activités de renforcement des capacités et des opportunités de mise en réseau pour le développement et la professionnalisation de l'animation jeunesse.

Institutionnalisation



Il existe déjà de nombreuses formes de participation des jeunes non institutionnalisées. Les consultations, les ateliers ou les événements jeunesse peuvent être des dispositifs utiles pour faire progresser la participation des jeunes. Ils risquent cependant de rester isolés, de ne pas susciter d'engagement politique à long terme, de ne pas garantir le suivi et le contrôle indispensables des actions politiques ultérieures et de ne pas donner durablement les mêmes opportunités à tous les jeunes. L'institutionnalisation de la participation des jeunes est une bonne solution et une étape nécessaire.

Institutionnalisez la participation et l'expression des jeunes dans les processus décisionnels par le biais de la démocratie participative.

- Autonomisez les jeunes en institutionnalisant des formes d'organisation modernes, flexibles et dynamiques qui peuvent faire entendre leur voix. Créez des plates-formes qui permettent aux jeunes d'échanger et développer leurs idées, et de dialoguer sur un pied d'égalité avec les administrations et les décideurs.
- Impliquez les jeunes dans des domaines où ils sont rarement consultés tels que les politiques sociales, économiques et du logement.
- Veillez à impliquer les jeunes et leurs représentants dans les principales instances politiques, mais en tenant compte de la manière dont les jeunes s'engagent aujourd'hui.

Coopération et échange



La vie des jeunes ne se limite pas à la commune dans laquelle ils vivent, en particulier en milieu rural (de nombreux jeunes vont au collège, étudient ou passent leur temps libre ailleurs). Ces périmètres ne coïncident souvent pas avec ceux de la politique et des décisions politiques. Par ailleurs, l'échange de connaissances et de compétences entre les disciplines liées à la participation des jeunes est encore insuffisant ; certaines ont pris le pas sur d'autres. Enfin, il n'y a pas d'échanges entre les jeunes de différentes régions sur la manière dont ils s'impliquent dans la construction des politiques locales.

Facilitez la coopération et les échanges sur la participation des jeunes à différents niveaux politiques et proposez régulièrement des opportunités d'échanges aux jeunes.

- Développez des démarches transfrontalières et régionales de participation des jeunes.
- Soutenez l'échange de bonnes (et de mauvaises) pratiques entre les élus, les administrations et les jeunes à tous les niveaux : local, régional, national et européen.
- Soutenez et améliorez les échanges de jeunes au niveau européen et international.
- Considérez les jeunes et leurs associations comme des groupes d'intérêt qui doivent être impliqués dans le développement des mécanismes de financement traditionnels (FEADER - FEDER - FSE)

RECOMMANDATIONS